

Nace Domitila Barrios de Chungara, luchadora boliviana contra la dictadura y la explotación laboral

7 de mayo de 1937



Domitila Barrios de Chungara nació el 7 de mayo de 1937 en la localidad minera de Catavi, en Potosí, Bolivia. Fue una mujer indígena, luchadora por los derechos laborales y por los derechos de las mujeres; líder de los movimientos mineros de Bolivia, de la resistencia pacífica contra las dictaduras y precursora del feminismo indígena.

“La primera batalla a ganar es dejar participar a la compañera, al compañero y a los hijos en la lucha de la clase trabajadora para que este hogar se convierta en una trinchera infranqueable para el enemigo”.

Domitila Barrios

El activismo de Domitila se insertó en un contexto muy complicado, pues durante la década de los sesenta, setenta y ochenta su país estuvo a cargo de gobiernos represivos, dedicados a silenciar y perseguir a los opositores políticos, incluyendo a los movimientos obreros y mineros.¹ A pesar de ello, y como consecuencia de las condiciones a las que se enfrentaban los trabajadores, Domitila se convirtió

¹ Libre Texts Humanities. “Biografía de Domitila”, <https://goo.su/7dA5GzD>

en una de las primeras lideresas de los movimientos que deseaban mejores condiciones laborales para los mineros.

Las minas siempre están en las cordilleras más altas donde no hay ni siquiera mercado. El patrón hacía llevar alimentos y les vendía a los obreros. Pero nunca lo necesario, siempre muy poco. Y si les había prometido que les iba a pagar diez pesos por día, les daba cinco. Y encima los obreros le debían el transporte, las botas que le dieron y alguna otra cosita más. Desde el principio estaban deudores. Allí se casó con mi madre. Yo nací en Siglo XX, en la mina.²

En 1963 se unió al Comité de Amas de Casa del Distrito Minero Siglo XX, una organización que agrupaba a las esposas de los mineros ante la represión y encarcelamiento de los dirigentes sindicales.³ Para ella, la participación de las mujeres en los asuntos de la comunidad y en la política era fundamental. Como secretaria ejecutiva, se aseguró de apoyar a los sindicatos de trabajadores mineros, encabezó protestas y huelgas velando por mejores condiciones de vida y organizó a los sectores en lucha por el territorio y por los derechos de las clases trabajadoras y campesinas.⁴ Con esta nueva fuerza, la organización enfrentó las dictaduras y los gobiernos autoritarios de Bolivia durante las siguientes tres décadas.

La escuela donde se ha forjado Domitila es la vida del pueblo. En el monótono y duro trabajo cotidiano de ama de casa de las minas descubrió cómo el trabajador no es el único explotado, ya que, por efectos del sistema, lo son también ella y su familia. Esto la motivó a participar activamente en la lucha organizada de la clase trabajadora. Junto con sus compañeras, vive en carne propia las derrotas y triunfos de su pueblo. Y a partir de eso interpreta la realidad. Todo lo que comenta es vida y proyección.⁵

A la par de su lucha contra las dictaduras y los abusos hacia las y los trabajadores, Domitila Barros se convirtió en una figura importante en la defensa de los derechos

² Malena Bystrowics. "Habla Domitila", <https://goo.su/HwHDiBD>

³ Moema Viezzer. "El 'Comité de Amas de Casa del Siglo XX', una experiencia política boliviana", *Nueva Antropología*, II, n.º 8 (abril, 1977), <https://goo.su/IXLqPY>

⁴ Víctor Montoya. "Domitila Chungara, una mujer de las minas y su legado", *Noticias de Bolivia*, <https://goo.su/pJO8n>

⁵ Moema Viezzer (presentación). "Si me permiten hablar...". *Testimonio de Domitila, una mujer de las minas de Bolivia* (Siglo XXI Editores, 2005), <https://goo.su/33oyG>

de las mujeres. En 1975 su participación en la Tribuna del Año Internacional de la Mujer, celebrada en la Ciudad de México, la posicionó como una precursora, al exigir la igualdad de las mujeres, el acceso equitativo a la educación y al trabajo desde una perspectiva indígena, lo cual contrastaba con los debates feministas de ese momento.⁶

Cabe destacar que los años en los que participó en la lucha por los derechos de su pueblo y su compromiso la autorizaron para que recibiera una invitación oficial de la ONU a fin de que estuviese presente en aquel evento, y cuyas intervenciones impactaron profundamente en la conciencia de quienes presenciaron la Tribuna.

En 1978 Domitila, junto con otras mujeres, encabezó la huelga de hambre que provocaría el derrocamiento de la dictadura de Hugo Banzer. Durante los siguientes años, a pesar de ser perseguida y obligada al exilio, continuó promoviendo la defensa de los derechos de mineros y campesinos, los derechos de las mujeres, el derecho a la educación y a condiciones dignas de trabajo. En el 2005 fue nominada para el Premio Nobel de la Paz. Murió en marzo de 2012 en Bolivia.

Imagen: Domitila Barrios (retrato). Centro Internacional de Estudios Superiores de Comunicación para América Latina, <https://goo.su/rfck3nR>

⁶ Rosa Salgado. "Domitila Barrios", *1325 mujeres tejiendo la paz*, <https://goo.su/fZCa2o>